

S/ 1.00

"Año de la recuperación y consolidación  
de la economía peruana"

SUSCRIPCIONES DIARIO AHORA DIGITAL  
918684169 - 942697277 - 954949211

E-mail:  
jose\_arias\_47@hotmail.com

OFICINA Y TALLER DEL DIARIO AHORA  
Jr. Fitzcarrald N°384

En Parinari, inundado por desborde del río

# RECIBEN CLASES EN CANOAS



diario

EDICIÓN UCAYALI-SAN MARTÍN-LORETO-AMAZONAS

# ahora

RED AMAZÓNICA DE PRENSA

Director:  
José Arias Sandoval

26 ABRIL 2025

Año XXXVIII / 107069



Realiza primera compra estatal

## MPAA COMPRÓ ALIMENTOS A AGRICULTORES FAMILIARES



Es aliado del INEI

## ANP colabora con el "Censo 2025"



## Reportan deficiencias en pista aterrizaje Jaén

Minsa al 2030

## Buscan reducir en 90 % los casos de Malaria



y 2,700 infectados este año

## JAÉN REPORTA 5 FALLECIDOS POR DENGUE



Gorel da la bienvenida a los distinguidos visitantes

## EL CRUCERO HANSEATIC NATURE LLEGA A IQUITOS



Mincul en el Renalio

## Impulsan inclusión de nombres de las lenguas indígenas

CMYK



Gorel da la bienvenida a los distinguidos visitantes

## EL CRUCERO HANSEATIC NATURE LLEGA A IQUITOS

Autoridades reciben a los turistas que llegaron a Iquitos a bordo del exclusivo crucero de expedición, reafirmando el potencial de Loreto como destino de naturaleza a nivel mundial.

Con un cálido espíritu de hospitalidad, el Gobierno Regional de Loreto, a través de la Gerencia Regional de Comercio Exterior, Turismo y Artesanía (Gercetur), recibió al crucero internacional Hanseatic Nature, que arribó al puerto de ENAPU tras una travesía desde Europa hasta Sudamérica. Esta importante visita marca un nuevo hito en la promoción del turismo sostenible en la Amazonía peruana, posicionando a Iquitos como un destino destacado para el turismo de naturaleza a nivel internacional.

La recepción del crucero contó con el apoyo articulado de la Marca Loreto, PromPerú mediante su oficina de información turística iPerú, y la Municipalidad Provincial de Maynas, quienes unieron esfuerzos para ofrecer a los visitantes una experiencia auténtica, cálida y repre-

sentativa de nuestra región.

El Hanseatic Nature, conocido por sus expediciones de alto estándar, ha explorado lugares como la Antártida, Chile, Lima, Ecuador, Colombia y Brasil, antes de internarse en el majestuoso río Amazonas y llegar a nuestra querida ciudad de Iquitos, reconocida mundialmente por su extraordinaria biodiversidad, riqueza cultural y hospitalidad.

Durante su estancia, los visitantes pudieron disfrutar de una muestra de nuestra cultura viva, gastronomía y música tradicional, además de ser testigos de la hospitalidad loretana, en una experiencia que sin duda recordarán con cariño. Esta visita no solo impulsa el turismo internacional, sino que también abre nuevas oportunidades para el desarrollo económico sostenible en nuestra región.

Con iniciativas como esta, Loreto se consolida como una puerta de entrada a la Amazonía peruana y un referente global en turismo responsable y de calidad.

Realiza primera compra estatal

## MPAA COMPRÓ ALIMENTOS A AGRICULTORES FAMILIARES



MDY y Electro Ucayali verificaron que no genera ningún peligro

## RECOMIENDAN REAPERTURA DEL BULEVAR DE YARINACOCHA

Ha transcurrido casi un mes desde el cierre temporal del bulevar de Yarinacocha debido a la elevación del caudal de la laguna, y este viernes 24, después de la evaluación por especialistas de la comuna yarinense y de Electro Ucayali, recomendaron que las instalaciones del bulevar estaban listas para su reapertura.

Personal de la Oficina de Gestión del Riesgo de Desastres de la Municipalidad Distrital de Yarinacocha realizaron la prueba de luminarias y reflectores, así como del aire acondicionado, tomacorrientes y demás artefactos ubicados en el bulevar encontrándole todo conforme. También constataron las óptimas condiciones del voltaje, encontrándolas en los rangos normales, así como los pozos a tierra.

Mientras que el representante de Electro Ucayali verificó el cumplimiento de las recomendaciones y el normal funcionamiento del sistema eléctrico del bulevar, teniendo en cuenta que el cableado de la red del bulevar es subterráneo y elaborado

de un material especial para su resistencia, verificando que el 100% de las instalaciones eléctricas no gene-

ran ningún tipo de peligro y riesgo a la sociedad.

La comuna yarinense informará en las próximas horas



En un hecho histórico para la región, la Municipalidad Provincial de Alto Amazonas se convirtió en la primera entidad en Loreto en concretar la compra estatal de alimentos provenientes de la agricultura familiar, cumpliendo con lo dispuesto por la Ley N.º 31071.

A través de la Gerencia de Programas Sociales, se logró adquirir un total de 22 toneladas de arroz pilado y frijol, productos cosechados por agricultores locales del Bajo Huallaga y alrededores. Esta acción no solo representa un impulso directo a la economía rural, sino que también refuerza el compromiso de la municipalidad con la seguridad alimentaria y el desarrollo sostenible de la provincia.

Los alimentos adquiridos están destinados a fortalecer el Programa Complementario de Alimentación (PCA), beneficiando a comedores populares, hogares, albergues y personas en situación de riesgo, quienes recibirán productos nutritivos y de calidad.

la reapertura del principal atractivo turístico de Yarinacocha, para el disfrute de vecinos y visitantes.

■ Informa sobre acciones de la Sunat

# Movistar asegura continuidad de sus servicios

Lima, abr. 25. Movistar Perú informó hoy que la Superintendencia Nacional de Aduanas y de Administración Tributaria (Sunat), en cumplimiento de la Resolución de Ejecución Coactiva, notificó a la compañía de la inscripción registral sobre diversos bienes inmuebles por un monto de 513 millones de soles como garantía del cobro a futuro de la deuda exigible relacionada al Impuesto a la Renta por los ejercicios 2009 y 2000-2001. Detalló que las acciones

adoptadas por la Sunat no afectan los flujos operacionales de la compañía, lo cual permite asegurar la continuidad de las operaciones de Movistar. De hecho, se preserva el valor del activo hasta que se complete el proceso de reestructuración de la empresa, agregó.

**Plan de reestructuración**  
De este modo subrayó que se podrá establecer un plan de reestructuración que permita atender las obligaciones financieras pendientes en línea

con la generación futura de flujos de caja de Movistar.

Señaló que Movistar continúa brindando sus servicios de telecomunicaciones con total normalidad a sus más de 13 millones de clientes en zonas urbanas y rurales del país.

Resaltó, además, que avanza con el plan de mejoras tecnológicas en su red, en el que destaca el despliegue de fibra óptica en gran parte del país, que más de un millón de clientes ya han elegido; y la mo-



Y convertirá residuos en carbón vegetal

# Aromas del Monzón exportará 40 toneladas de café huanuqueño



dernización de su red móvil, que a la fecha cuenta

con 800 estaciones base renovadas de las 5,000

previstas hasta el 2027. (FIN) NDP/SDD GRM

La empresa huanuqueña Aromas del Monzón, ha logrado una alianza con la Comisión Nacional para el Desarrollo y Vida sin Drogas (Devida), a través de su Oficina Zonal Tingo María y la Actividad Café, para exportar 40 toneladas de café de alta calidad hacia Europa. Esta exportación se realizará en dos envíos durante el año, y es parte de una estrategia que ayuda a las familias huanuqueñas que han dejado atrás el cultivo de coca a diversificar sus fuentes de ingreso mediante la producción de café.

#### Exportación y procesos

El plan consiste en enviar 20 toneladas de café entre mayo y junio, y otras 20 toneladas en septiembre de 2025. Los cafés provienen de las provincias de Leoncio Prado, Huamalíes, Marañón, Pachitea y Huánuco, donde se ha fomentado el cultivo lícito como alternativa al narcotráfico. Para asegurar la calidad del producto, se contará con el apoyo técnico durante todo el proceso, desde la cosecha hasta la exportación. Harry Solís Zacarías, gerente comercial de Aromas del Monzón, destacó que el café de Huánuco tiene gran demanda en el mercado euro-

peo por su calidad. "Es un producto excelente, con un sabor único que lo hace muy competitivo a nivel internacional", afirmó.

#### Un modelo sostenible

Este proyecto también apuesta por la sostenibilidad al incluir un modelo de economía circular. Los residuos generados por la producción del café, como la cascarilla, serán transformados en carbón vegetal, un subproducto que ya tiene demanda en Europa. Esto ofrece a los productores una nueva fuente de ingresos, a la vez que ayuda a reducir el impacto ambiental de la producción.

"No solo se trata de cultivar café, sino de aprovechar al máximo todo el proceso productivo, generando valor adi-

cional y reduciendo la huella ambiental del cultivo", explicó Urias Vásquez, coordinador de la Actividad Café de Devida.

#### Oportunidades comerciales

Este esfuerzo no solo busca aumentar las exportaciones, sino también posicionar el café de Huánuco en eventos internacionales, como el V Concurso de Cafés Especiales del Alto Huallaga – Concafes 2025, donde se reconocerá la calidad del café de la región. Además, en 2024, ya se exportaron 12 toneladas de café a Noruega, lo que marcó un hito para los caficultores de la región y les permitió abrir nuevas puertas en mercados internacionales.

## SUSCRIPTORES

Se parte de nuestro grupo de suscriptores y te enviamos tu diario virtual

INFORMES: ☎ 954949211



Recomienda la OACI, frente a las alternativas de Mendoza y Luya

## AMPLIARÍAN EL AEROPUERTO DE CHACHAPOYAS

Policía y pobladores realizan tarea

## CAMIONETA CAE AL RÍO MARAÑÓN Y DEJA UN DESAPARECIDO

.....  
**EXITOSA AGROFERIA REGRESA ESTE SÁBADO  
26 DE ABRIL EN EL COMPLEJO DEL CNI**

.....  
De empresa riojana NODASA, en cantera río Naranjillo en CC.NN. BJ

.....  
**INCENDIAN 3  
MAQUINARIAS**

Alcalde de El Dorado refuerza compromiso con el desarrollo local

## INAUGURA PUENTE PEATONAL SECTOR DE “SAN JORGE”

Organizada por Escuela Árbol de Yurimaguas

## Realizan Feria por Día Internacional del Libro

Se prevé para el último trimestre de 2025

## Firmarán adenda para Aeropuerto Pto. Maldonado

Diresa SM protegió a 34, 455 personas

## Vacunan contra la fiebre amarilla

# Cajas municipales ayudan a expandir servicios financieros

Huancayo, abr. 25. El Ministerio de Economía y Finanzas (MEF) sostuvo hoy que el sector microfinanciero, el cual incluye las cajas municipales de ahorro y crédito, es un aliado para expandir los servicios financieros en Perú.

“Desde el MEF reconocemos la trascendental labor de las instituciones del sector microfinanciero, las cuales a lo largo de más de treinta años han sido unas de las mayores aliadas para expandir el acceso de servicios financieros a los segmentos menos favorecidos de la población”, dijo la viceministra de Economía, Denisse Miralles.

“Son cruciales para el desarrollo de nuestro país, porque atienden a la pe-

queña y mediana empresa; además que lo hacen de una manera oportuna y personalizada”, agregó.

Durante la clausura del Seminario Internacional de Microfinanzas (SIM) Huancayo 2025, organizado por la Federación Peruana de Cajas Municipales de Ahorro y Crédito (Fepcmac), Denisse Miralles destacó la participación de los líderes de la industria microfinanciera en este encuentro especializado. “Tienen una enorme importancia las microfinanzas y la expansión de la inclusión financiera en el desarrollo económico de nuestra nación, sobre todo en un contexto como el actual, en el cual estamos viviendo de constantes cambios tecnoló-

gicos e innovaciones”, manifestó.

“A lo largo de estos tres días ustedes han podido acceder a enriquecedores espacios de análisis y reflexión sobre la manera en que se han venido haciendo las cosas, pero sobre todo en cómo elaborar soluciones para seguir optimizando, creando oportunidades de desarrollo inclusivo, de la mano con importantes experiencias, innovaciones y buenas prácticas que ustedes mismos han compartido”, añadió.

La viceministra señaló que, en un contexto en el cual el uso de los medios digitales es un reto, hay que estar adecuadamente preparados para brindar a la población servicios financieros de calidad, con seguridad e in-



clusión.

“En ese sentido, las nuevas tecnologías y soluciones digitales que vienen promoviendo son herramientas muy importantes para incrementar la eficiencia en la provisión de servicios financieros, facilitando las transacciones no presenciales, simplificando

el uso de los canales de atención y agilizando los tiempos de respuesta”, afirmó.

“Estas bondades suponen también un reto en materia de seguridad y tratamiento de datos personales, para lo cual estamos seguros que este seminario internacional de microfinanzas ha sido

clave para generar estas experiencias”, dijo.

Por su parte, el presidente de la Fepcmac, Jorge Solis, resaltó que el MEF está comprometido con las cajas municipales, por lo cual agradeció la participación de la viceministra Denisse Miralles.(FIN) CNA/JJN GRM

## Para acompañar a usuarios Programa Contigo Capacitan a universitarios en contención emocional



Con la finalidad de brindar una atención integral a las personas con discapacidad severa, en situación de pobreza o pobreza extrema en el país, el Ministerio de Desarrollo e Inclusión Social, a través del Programa Nacional Contigo, implementa por segundo año consecutivo un proyecto de contención emocional con la Universidad Peruana Unión (UPeU).

De este modo, el programa reafirma su compromiso de trabajar articuladamente con entidades públicas y el sector privado como las universidades, con el objetivo de mejorar la calidad de vida de sus usuarios en todo el país, que son cerca de 143 000 personas.

Este trabajo articulado se desarrolla en el marco de

un convenio de cooperación interinstitucional entre el programa y la universidad, con el objetivo de brindar contención emocional a los usuarios residentes en los departamentos de Lima, San Martín y Puno, zonas donde la casa de estudios cuenta con sedes descentralizadas. Durante el 2024, se atendió a 93 usuarios.

En este sentido, especialistas del Programa Contigo brindaron capacitación presencial sobre atención especializada para personas con discapacidad severa a estudiantes de los últimos ciclos de psicología, enfermería y nutrición, con el fin de fortalecer sus capacidades, en Lima. El 24 y 25 de abril se replicará de manera virtual a estudianti-

tes de Puno y San Martín. Luego de las capacitaciones, 455 estudiantes universitarios brindarán contención emocional a 429 usuarios del programa directamente en sus hogares. Durante ocho semanas, les ofrecerán acompañamiento integral, que incluirá manejo de estrés, fortalecimiento de autoestima; así como atenciones de enfermería y seguimiento nutricional.

Cabe destacar que a las personas con discapacidad severa, en situación de pobreza y pobreza extrema, el programa les otorga una pensión no contributiva de 300 soles de manera bimestral. Además, se les brinda acompañamiento diferenciado, que busca fortalecer sus capacidades personales y sociales.

# Reportan deficiencias en pista aterrizaje Jaén



Lima, abr. 25. La Contraloría General alertó a la Corporación Peruana de Aeropuertos y Aviación Comercial S.A. (Corpac S.A.) la presencia de diversas imperfecciones, tales como grietas, abultamientos y hundimientos, entre otras, en diferentes tramos del pavimento existente

en la pista de aterrizaje del aeropuerto de Jaén, en la región Cajamarca, que no fueron considerados en la obra de mantenimiento de los pavimentos y podrían afectar a las actividades aeronáuticas de dicho terminal.

El pasado 20 de enero de 2025, Corpac suscribió con

un proveedor privado el contrato para la ejecución de la obra "Mantenimiento de los pavimentos con utilización de mezcla asfáltica en caliente de la pista de aterrizaje del aeropuerto de Jaén" por un monto de S/ 3 387 885; sin embargo, los trabajos fueron suspendidos desde el 14 de febrero al 15 de marzo del presente año.

El Informe de Hito de Control N.º 005-2025-OCL/0257-SCC, cuyo período de evaluación es del 24 de marzo al 4 de abril de este año, señala que una comisión de Contraloría realizó una inspección física a la obra entre el 25 y 26 de marzo de 2025, y se pudo advertir que la obra se encontraba en estado de suspendida, no obstante, no se contaba en ese momento con algún documento que indique la continuidad del plazo de suspensión de la misma.

Recientemente, según Corpac, la obra se retomó el 22 de abril luego que las intensas lluvias impidieron seguir con los trabajos durante tres meses.

También se advirtió que el pavimento existente en los tramos no considerados en el expediente técnico de la obra (entre los umbrales 16 al 34) presentan grietas longitudinales y transversales con espesores aproximados de 2 centímetros, así como abultamientos (pequeños desplazamientos hacia arriba en la superficie del pavimento) y hundimientos (desplazamientos por debajo de la superficie del pavimento) en algunas zonas puntuales. Además, se observó el pulimento de agregados, que es el daño causado por la repetición de cargas de tránsito, e hinchartamiento, que se caracteriza por un pandeo (ar-

queo) hacia arriba de la superficie del pavimento, así como la acumulación de agua por lluvias. Estas condiciones verificadas en las zonas que no formarán parte de la obra de mantenimiento, que serán las mismas luego de ejecutarse la obra, aunado a las condiciones de la subrasante de la pista reveladas en el Informe de Hito de Control N.º 002-2025-OCL/0257-SVC, emitido el 12 de febrero de 2025, que identificó valores inadecuados en la subrasante del eje de pista (progresiva 0+360), pondrían en riesgo la capacidad de soportar cargas de tráfico en la pista de aterrizaje, afectando las operaciones aeronáuticas que se realicen en el terminal aéreo de Jaén.

Trabajos no ejecutados Por otro lado, la comisión de control detectó que Corpac tramitó la valorización N.º 1, correspondiente al mes de diciembre de 2024, con metrados de partidas no ejecutadas, lo que genera el riesgo de realizar pagos a favor de la empresa contratista por trabajos no ejecutados.

De la revisión realizada a la copia del cuaderno de obra físico, se advirtió que se tuvo un avance de 20.57% en la ejecución del reemplazo de 15 563.55 m<sup>3</sup> de pavimento asfáltico en frío a pavimentos asfálticos en caliente de 4", a pesar que el avance programado era de 24.37%. También se verificó que no se habrían ejecutado al 100% algunas partidas correspondientes al mantenimiento correctivo de la pista de aterrizaje. La Contraloría recomendó comunicar estas y otras situaciones adversas al titular de Corpac con la finalidad de que se adopten las acciones que correspondan para asegurar, de manera correcta y oportuna, el objetivo del proyecto de mantenimiento de los pavimentos de la pista de aterrizaje del aeropuerto de Jaén. (FIN) NDP/TMC

## NECESITO EMPLEADA

Para atender persona de la tercera edad de sexo masculino, con masajes, preparar desayuno, almuerzo y cena. Pago 70 soles diarios. Obligatorio trabajar domingos y feriados. Tratar con el señor Valdez. Telf: 952792045

## PUBLICIDAD AVISOS TARAPOTO AL CELULAR : 942425491


"SI SABES MUCHO ENSEÑA, SI SABES POCO APRENDE"

**Jorge Abraham Isla Maldonado**  
**ABOGADO**  
 REG. CASM. N° 1001  

- ❖ Experto en Derecho Notarial Registral e Inmobiliario.
- ❖ Titulamos Terrenos Urbanos y Rústicos con su -
- ❖ Inscripción Registral Vía Judicial y/o Notarial
- ❖ Asuntos Penales, Civiles y Administrativos.
- ❖ Se Redacta Contratos (Minutas) diversas de Compra - Venta.
- ❖ Trámite Procesos Hereditarios.
- ❖ Se Levanta Observaciones Registrales

jorgeabraham19@hotmail.com  
 jorgeisla.maldonado50@gmail.com  
 Jorge Abraham Isla Maldonado  
 Oficina: Jr. Yurimaguas N°247 - "B"  
 Cel: 939 188 137 Telf. 042-781201  
 BANDA DE SHILCAYO

**VUELOS DIARIOS**  
**Pucallpa - Contamana**

Contactanos :

PUCALLPA  
 WhatsApp: Correl : 961 808 848  
 CONTAMANA  
 WhatsApp: Alva : 941 897 361





**HOTEL AMAZON GREEN**

**Alquilo Mini Departamentos**

Habitaciones amobladas, con espacio para 2 camas y min-sala, con servicios de baño propio, cable wifi, cochera, cocina y servicio semanal de limpieza.

**PRECIO MENSUAL S/ 600**

**SERVICIO AIRE ACONDICIONADO: S/ 200**

**INFORMES: Jr. Arica 363 Cel. 942697277 - WASAP 954949211. EMAIL jose\_arias\_47@hotmail.com**

**ALQUILo HABITACIONES EN SAN BORJA – LIMA**

Para estudiantes y trabajadores en la Av. Las Artes Sur 417. Habitaciones desde 300 soles mensuales.

**INFORMES Cel 942697277 - WASAP 954949211**

**EMAIL jose\_arias\_47@hotmail.com**

**SE ALQUILA**

**CASA DE 03 PISOS, PSJE. JULIO C. TELLO N° 121.**

**INFORME: 993492291 - 961617568**

XF//(23 al 30.04.2025)







954949211  
 976814796  
 DIARIO AHORA



Es aliado del INEI

## ANP colabora con el "Censo 2025"

La Asociación Nacional de Periodistas del Perú-ANP, se sumó como aliado estratégico al Instituto Nacional de Estadística e Informática-INEI, para implementar y llevar adelante el Censo 2025 de población, vivienda y comunidades indígenas.

Durante la ceremonia de presentación de las instituciones que se unieron a la campaña "Censos 2025: contamos contigo", el jefe del INEI, Gaspar Morán Flores, explicó las actividades a desarrollar en el marco de los Censos Nacionales 2025: XIII de Población, VIII de Vivienda y IV de Comunidades Indígenas.

Asimismo, agradeció a todas las instituciones que se adhirieron a esta campaña para visibilizar la acción institu-

cional que desplegarán para acopiar la información estadística que orientará las políticas públicas de los próximos años. En el acto participaron la presidenta de la ANP, Zuliana Lainez, el secretario general, Renzo Chávez y la productora de ANP Radio, Raquel Arrunátegui. La presidenta de la ANP suscribió la carta de intención a nombre de las 123 asociaciones provinciales de la ANP que acompañarán la difusión de este levantamiento de información estadístico esencial para afrontar los problemas-nación.

Para la ANP es un deber institucional garantizar una participación informada, subrayó Lainez Otero. (Colaborador: W La Torre)

y 2,700 infectados este año

# Jaén reporta 5 fallecidos por dengue

Cajamarca, abr. 25. El dengue alcanzó el pico más alto de infectados en la provincia cajamarquina de Jaén, con 2,700 casos en lo que va del año y cinco personas adultas fallecidas, informó la Dirección Regional de Salud (Diresa) de Cajamarca.

"Hay un brote de dengue en Jaén, pero la organización previa que se ha tenido ha permitido controlar el vector. El comportamiento es similar a los últimos cuatro años", afirmó Rommel Cerda Gonzales, titular de la Diresa Cajamarca.

En entrevista con la Agencia Andina, el funcionario reveló que en esta época la provincia de Jaén tiene el antecedente de incremento de casos. "Hemos identificado que hay personas que se niegan a la fumigación de sus viviendas para el control del vector".

El director de Salud de Cajamarca comentó que el poblador, por más que conoce los síntomas, no acude al establecimiento de salud, va directamente a la farmacia donde no recibe un tratamiento adecuado. "No podemos utilizar medicamentos que no están establecidos en la norma técnica", acotó.

Las personas con dengue deben acudir a los establecimientos de salud que tengan competencia para manejar el tratamiento, con hidratación oportuna ya sea vía oral o en casos complicados endovenosa, "pero muchas veces no se respeta el tratamiento", advirtió.



La situación de las personas infectadas está controlada, afirmó Cerda, al precisar que el dengue tiene un pequeño porcentaje (5 %) de pacientes que pueden tener factores de riesgo, y a veces el retraso en la atención, el no acudir a los establecimientos de salud, puede tener consecuencias lamentables.

Sobre ese punto, dijo que identificaron a un grupo de pacientes que van directamente a la farmacia, son automedicados y cuando sienten complicaciones: malestar, fiebre, pérdida del conocimiento, llegan en un estado tardío al establecimiento de salud.

Respecto a los fallecidos, reveló que se trata de personas adultas, algunos con comorbilidad que complicó su estado de salud.

Las víctimas fueron reportadas en los establecimientos de salud de Jaén, de EsSalud y en un establecimiento privado. Uno de ellos murió en la ciudad de Chiclayo.

"Estamos reforzando la importancia que tiene el acudir

en forma inmediata para ser evaluados por el personal de salud. Se ha organizado la cartera de servicios en la parte de la periferia, los establecimientos de primer nivel de atención para que puedan tener un flujo diferenciado de atención con el personal correspondiente", acotó.

En el segundo nivel de atención, el Hospital General de Jaén ha preparado el proceso de hospitalización; sin embargo, por la variante de serotipo 3, ha hecho que se presenten algunos casos con factores de riesgo que fueron derivados oportunamente. "Lamentablemente, cinco personas fallecieron", subrayó.

### Descenso en la curva

El número de infectados en Jaén supera los 2,700. Los casos se han ido incrementando luego de la séptima y octava semana. Tras las lluvias, "lamentablemente tenemos una posibilidad del incremento de reproducción del vector, debido a los pozos que se forman".

"En el sector salud hemos tenido grandes dificultades al no poder desplazarnos por las carreteras afectadas por las lluvias; además, la dispersión de la población ha hecho que no lleguemos al 100 % en la fumigación. A eso se suma que algunos pobladores se resisten a que se ingrese a los domicilios para fumigar", dijo el titular de la Diresa.

No obstante, incidió que la situación se ha estabilizado. "Estamos esperando un descenso en la curva, evaluando el comportamiento epidemiológico esta semana. Probablemente empiece a disminuir por los antecedentes de comportamiento de la curva".

### Jornada de limpieza

Recientemente el personal de salud, conjuntamente con instituciones locales, realizaron una jornada de limpieza, recolectando 77 toneladas de material en desuso durante la campaña de lucha contra el dengue, para eliminar posibles criaderos del zancudo Aedes aegypti.

Desde diciembre, la Diresa Cajamarca ha realizado diversas acciones como la fumigación, la necesidad de lanzar mensajes a la población para que tomen medidas que permitan evitar la reproducción del vector. "Durante el brote epidémico, se ha reforzado las actividades de prevención, de promoción de la salud", dijo Cerda.

Para evitar que los pacientes se compliquen en su proceso de recuperación, el sector salud dispuso hacer el flujo adecuado y reforzar la calidad en la atención. "Hemos tomado algunas estrategias de atención de los pacientes, cumpliendo la guía práctica clínica", puntualizó. (FIN) ELJ/MAO

**¡VOLAMOS!**  
ida y vuelta

📍 PUCALLPA ➔ TARAPOTO

📍 PUCALLPA ➔ ATALAYA

10 kg Equipaje ¡GRATIS!

Vuelos Directos

WWW.SAETAPERU.COM

Reserva ahora! 942-694683

La Chacra del Chato

Domingos y Reservas al:  
Km 6-Shirambari

942621976  
996564205

Domingos y Reservas al:  
Km 6-Shirambari

942621976  
996564205

Chacra Regional  
Tocachis amazónico  
Cuchillo de Doncella  
Chacra Misti

**ahora****En Parinari, inundado por desborde del río**

# Escolares reciben clases en canoas



Iquitos, abr. 25. Las lluvias intensas y desborde de ríos continúan causando estragos en diversas comunidades nativas de la región Loreto. En el distrito de Parinari, provincia de Loreto, varias localidades se encuentran inundadas, afectando a un gran número de viviendas y colegios.

Apesar de la emergencia y la afectación del local escolar n° 60867, los estudiantes no han perdido sus clases gracias al esfuerzo del maestro Segundo Curitima Manihuari quien dicta sus clases en idioma kukama kukamiria, que se habla en las comunidades nativas de este distrito. Con el agua hasta las rodillas, Segundo Curitima imparte clases a sus alumnos quienes asisten abordo de canoas en el exterior del colegio n° 60867 "San José de Samiria", inundada tras el desborde del río Marañón. El docente de dicho plantel

educativo, Segundo Curitima Manihuari, utiliza la pared del colegio como pizarra, dando un ejemplo de pasión por enseñar a sus alumnos, sin importar mojarse y caminar por el agua, a fin de evitar afectar la jornada escolar de sus alumnos.

Las autoridades de Parinari piden ser incluidos entre los distritos declarados en estado de emergencia por las inundaciones. El río Marañón ha ocasionando serios daños en el distrito de Parinari. Desde posta de salud, viviendas, espacios públicos y colegios que se encuentran completamente inundados. Según el reporte actualizado de Defensa Civil del distrito de Parinari, a cargo de Rolando Rengifo, refirió que son un total de 1,851 familias damnificadas y 6,151 habitantes afectados.

Por otro lado, la población afectada demanda apoyo a las autoridades competentes para abastecerse de alimentos de primera necesidad y logística para poder garantizar el desplazamiento de los niños a los espacios donde realizan sus clases ya que en el distrito de Parinari, son pioneros en la enseñanza de lenguas originarias.(FIN)

**Minsa al 2030**

## Buscan reducir en 90% los casos de Malaria

Lima, abr. 25. El Ministerio de Salud busca que para el año 2030, los casos de malaria disminuyan en 90 % y, al conmemorarse hoy el Día Internacional de esa enfermedad, desarrolla una jornada científica exponiendo los avances realizados en el Perú al respecto.

Lo que estos es disminuir la incidencia de la citada enfermedad en departamentos como Loreto y Amazonas, donde su presencia es amplia, indicó la referida cartera ministerial.

La malaria causa estragos en las localidades amazónicas de Bagua y Condorcanqui. Asimismo, en Loreto se concentra el 92 % de casos de esta enfermedad.

En la jornada científica, reali-



zada vía virtual hoy, se exponen los esfuerzos realizados para disminuir la incidencia de la malaria en el país. Estos se enmarcan en el Plan para la Eliminación de la Malaria en el Perú 2022-2030.

**Participantes en la jornada**

Participan en la citada jornada Roberto Montoya, asesor regional de Malaria para la Oficina Panamericana de la Salud; Cristian Díaz Vélez, director de la Dirección General de Intervenciones Estratégicas en Salud Pública del Minsa; y Cristiam Carey, coordinador de la Estrategia Regional de Enfermedades Metaxénicas del gobierno regional de Loreto.

"Este proceso se inició en 2022 y concentra acciones

de prevención y control, con el objetivo de eliminar la malaria a nivel nacional en un 90% con un enfoque comunitario y sociocultural", indicó María del Carmen Reyna, coordinadora del componente Metaxénicas de la Dirección de Prevención y Control de las Enfermedades Metaxénicas y Zoonosis del Ministerio de Salud.

Las resistencias para avanzar hacia ese objetivo se encuentran en las barreras culturales y de conocimiento sobre la enfermedad, así como la movilidad de la población de estas zonas, que se da sin orden debido a factores como la minería ilegal y la migración, dijo la especialista. Reyna también indicó que, debido a que el mosquito Anófeles, transmisor de la malaria, está adaptándose al clima de la selva peruana, afecta tanto a adultos como a menores de 11 años.

Por ello -añadió- urge que los gobiernos locales y regionales, tras una evaluación epidemiológica, efectúen intervenciones sostenibles contra esta enfermedad.(FIN) NDP/FGM/MAO

**Mincul en el Renalio**

## Impulsan inclusión de nombres de las lenguas indígenas



Lima, abr. 25. El Ministerio de Cultura abrió hoy una consulta pública para recibir aportes ciudadanos a la propuesta de modificación del artículo 10 del Reglamento de la Ley N.º 29735, que plantea la inclusión de los nombres de personas en lenguas indígenas u originarias en el Registro Nacional de Lenguas Indígenas u Originarias (Renalio).

La iniciativa busca promover el uso, preservación, fomento y difusión de los nombres en lenguas indígenas como una forma de reconocimiento y valorización de la identidad cultural de los pueblos originarios.

La ciudadanía podrá enviar sus comentarios y sugerencias durante los próximos 15 días calendario a través del siguiente enlace, a fin de contribuir al perfeccionamiento de esta propuesta normativa.

Desde la Dirección de Lenguas Indígenas del Ministerio de Cultura se destaca que la modificación propuesta fortalecerá el respeto y la valoración de la diversidad cultural y lingüística del país. Asimismo, permitirá preservar los nombres personales en lenguas indígenas y garantizar los derechos lingüísticos de sus hablantes, fomentando su uso y difusión mediante el Renalio.

**Datos**

La Ley N.º 29735 regula el uso, preservación, desarrollo, recuperación, fomento y difusión de las lenguas originarias del Perú. Su reglamento fue aprobado mediante el Decreto Supremo N.º 004-2016-MC.

El Renalio reúne información de las lenguas indígenas u originarias del país, contenidas en el Mapa Etnolingüístico del Perú, y establece su predominancia y uso oficial en los ámbitos distrital, provincial y departamental.(FIN) NDP/JAM

# Descubren tumba y ajuar funerario de mujer de élite Caral

En Amazonas

## Inician filmación de cinta peruana "Historias Awajún"

Poder Ejecutivo busca mejorar legalidad de la madera a nivel nacional

# FISCALIZARÁN 700 MIL HAS. DE BOSQUE

En Pinto Recodo, Lamas

**Registran oso de anteojos  
en cc.nativa kichwa**

# Mujer muere al arrojarse del piso 14 Hospital Rebagliati

---

A nivel Internacional, en octubre próximo

**16° Congreso de Microfinanzas  
2025 se realizará en Iquitos**

■ ¡En la agonía!

## Sporting Cristal empató 2-2 contra Cerro Porteño por la fecha 3 de Copa Libertadores 2025

Alianza, Universitario, Regatas y USMP

¿Qué equipo llega mejor a las semifinales de la Liga Peruana de Vóley?

---

En Chile por la fecha 3 de Copa Sudamericana

## Cienciano consiguió agónico empate 2-2 ante Deportes Iquique





**Maria Becerra fue internada de urgencia y operada tras sufrir su segundo embarazo ectópico**

## "Intenté arreglar las cosas": Jackson Mora rompe el silencio tras divorcio con Tilsa Lozano



**GRUPO TOYO MOTORS** **TALLER AUTOMOTRIZ MULTIMARCA**

[Automotriz Toyomotors](#)

**SERVICIOS COMPLETOS PARA TU VEHÍCULO**

- 1** Mantenimiento en General
- 2** Suspensión y Frenos
- 3** Balanceo y Alineamiento
- 4** Repuestos originales y alternativos
- 5** Car Wash

Contactos: [961501552](tel:961501552)

Jr. Iquitos N° 199 - Pucallpa

### **SUSCRIPTORES**

Se parte de nuestro grupo de suscriptores y te enviamos tu diario virtual



**INFORMES:** ☎ 954949211